

Comment informer mes patients qui hésitent à se faire vacciner ?

Robert Aubin, bibliothécaire professionnel

COMME L'ILLUSTRENT LES ARTICLES du présent numéro, la science médicale est bien établie à propos de la vaccination. Mais ce n'est pas ce que pensent certains patients qui se posent des questions...

Le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) en est bien conscient et il a créé une page Web qui regorge d'informations (www.msss.gouv.qc.ca/vaccination). Il n'hésite pas à aborder de front les motivations et les réticences que les citoyens peuvent avoir. Il donne aussi le calendrier de vaccination et des détails sur les maladies couvertes.

De plus, les documents principaux (carnet, informations aux parents) ne sont pas seulement affichés sur le Web. Vous pouvez aussi les faire venir gratuitement de la Direction des communications du MSSS (diffusion@msss.gouv.qc.ca).

Pour les professionnels de la santé, le site comprend le *Protocole d'immunisation du Québec*, des recommandations de vaccination pour les stagiaires et les travailleurs de la santé et des conseils pour faire face aux réticences de certaines personnes. Quelques documents vidéo montrent les techniques d'injection recommandées.

L'Agence de la santé publique du Canada (www.phac-aspc.gc.ca/im/iyc-vve/index-fra.php) explique aux parents que la vaccination constitue le moyen le plus sûr de protéger leur bébé contre de nombreuses maladies graves. Là aussi, un guide imprimé sur la vaccination est offert gratuitement aux parents (1 800 O-Canada ou 1 800 622-6232).

La Coalition canadienne pour la sensibilisation et la promotion de la vaccination (www.immunize.cpha.ca/fr/default.aspx) reprend bon nombre des informations précédentes, en insistant ces temps-ci sur la grippe.

Pour les vaccins recommandés aux voyageurs, les principales sources de renseignements sont l'Institut national de santé publique du Québec (www.inspq.ca/aspx/fr/ccqsv.aspx?sortcode=1.50.52.55) et l'Agence de la santé publique du Canada (www.phac-aspc.gc.ca/tmp-pmv/pub-fra.php) qui tiennent à jour une liste des menaces à la santé dans

divers pays. Le site de Santé Canada sur la santé en voyage représente un bon complément (www.hc-sc.gc.ca/hl-vs/travel-voyage/index-fra.php).

Comment puis-je suivre un sujet controversé ?

Prenez, par exemple, la vaccination des jeunes filles contre les infections par le virus du papillome humain (VPH). Il y a des pour et des contre. Il existe même une certaine controverse dans la communauté médicale. Et à quel endroit les revues médicales placent-elles les opinions ? Dans les éditoriaux et dans le courrier des lecteurs !

Essayez de voir ce que ce filon donne dans PubMed. Une recherche avec *Papillomavirus Vaccines* [Majr], descripteur ajouté en 2007, fait ressortir plus de 1300 références. Ensuite, derrière l'onglet *Limits*, dans le rectangle *Type of article*, cochez simplement *Editorial* et/ou *Letter* (mais les opinions de lecteurs font moins autorité que celles des éditeurs), puis cliquez sur *Go*.

Vous voilà avec une centaine d'éditoriaux représentant un bon éventail d'opinions. En outre, plusieurs textes sont gratuits !

Pour connaître ce qui s'en vient, comme les vaccins en cours de développement, il existe un qualificatif approprié (*Trends*) qui décrit la manière dont un sujet évolue dans le temps. Cependant, il n'est pas toujours offert dans les choix proposés.

Appliquée à la vaccination (*Vaccination/Trends* [Majr]), cette question permet d'obtenir 130 revues de littérature sur le sujet, et près de 20 éditoriaux publiés depuis 2000. De quoi stimuler assez notre esprit pour qu'on se fasse une opinion ! ☺

L'auteur remercie M^{me} Dominique Fortier, infirmière clinicienne à la Direction de la protection de la santé publique du Québec de sa collaboration à cet article.